
舒适化诊疗普及，让麻醉医生愈发重要——

“无痛”背后的辛劳与挑战
本报记者 林文婧 通讯员 朱玉 陈冰

提到麻醉，很多人会想到开
刀前打一针麻醉药后睡去的场
景，在“无痛”的背后，隐藏着怎样
的科学与挑战？麻醉医生是如何
为病人保驾护航的？10月16日是
世界麻醉日，记者走进医院麻醉
科，探访麻醉背后的故事。

麻醉不只是
“打一针”这么简单

早上 7 时 30 分许，市第二总
医院的医生们纷纷走向手术间，
开始术前准备。

“这是医院今天100多台手术
的清单，从早上8点第一台手术开
始，一直到晚上 11点钟左右才能
全部做完。中间可能还有急诊转
来的危重病人，实际手术量还不
止这些。”该院麻醉科主任陈晓梅
指着一张密密麻麻写满字的表格
告诉记者。

麻醉界有两句俗话：手术治
病、麻醉保命；只有小手术，没有
小麻醉。“麻醉的本质是抑制中
枢神经系统，使患者在手术过程
中失去意识、痛觉和肌肉活动，
从而保证手术顺利进行，‘让病
人安全’是麻醉的价值所在，而
不仅是简单的‘让病人睡着’。”
从事麻醉工作 35年，陈晓梅麻醉
过股骨骨折的 108 岁老人，也麻
醉过多指症手术的 1岁婴儿。“患
者的年龄、身体素质、耐受性都
是麻醉考量的指标，剂量要精确
到毫克，甚至微克，麻醉剂量少
了，起不到效果，过量则会危及
生命。”她说。

“不要紧张，睡一会儿，好了
会喊你。”被推进手术室确认过身

份后，患者们的耳边会传来医生
这样的叮嘱。他们不知道的是，
从手术开始一直到苏醒，还有麻
醉医生全程守护着他们的生命体
征。

“不仅术前要确定用药量，
术中紧盯患者生命体征，术后还
要关注他们的恢复情况。”陈晓
梅介绍，麻醉医生在手术前会对
病人进行详细评估，制定个性化
麻醉计划。在手术过程中，负责
实施麻醉，并监测调控患者生命
机能，确保患者在手术过程中生
命体征稳定。手术期间，麻醉医
生需要眼观六路、耳听八方，密
切监控患者的血压、心率、呼吸、
血氧饱和度等生命体征，并根据
手术进程和患者状况调整麻醉
药物和剂量。麻醉医生还需处
理可能出现的紧急情况，如心律

失常、高血压、低血压、过敏反
应，甚至呼吸心跳骤停等。手术
后，麻醉医生要负责患者的麻醉
恢复，确保患者安全地从麻醉状
态中苏醒。

值得关注的是，并不是所有
人群都适合全麻无痛检查治疗，
需要麻醉医生对患者的心、肺、
脑等重要器官进行功能评估，方
能让患者安全接受医疗。

舒适化诊疗
让“幕后英雄”走到台前

2023年2月起，国家卫生健康
委和国家中医药局联合印发的
《疼痛综合管理试点工作方案》在
各地施行。

疼痛综合管理，指的是为了
充分缓解由疾病和诊疗行为导致
的疼痛，从而开展的一系列诊疗

活动。随着方案的落地，麻醉学
的临床服务范围拓宽，麻醉医生
的工作已不限于手术室。

无痛分娩、口腔舒适化治疗、
睡眠障碍治疗、术后镇痛、疼痛干
预、无痛胃肠镜……而今越来越
多的检查，可以通过接受麻醉的
形式在放松舒适的状态下进行，
手术室监护仪旁的“幕后英雄”逐
渐走到台前。

“妈妈，这个补牙手术一点不
痛，还有护士姐姐给我讲故事
呢。”近日，7岁的小陈从市二总院
妇幼保健院口腔舒适化诊疗室出
来后，迫不及待地跟妈妈分享就
诊感受。在这里，医生为患者实
施口腔舒适化治疗，根据具体情
况采用无痛注射局麻仪、镇静下
或全身麻醉下口腔治疗等方式，
让患者在无痛、舒适、安全的状态
下完成口腔治疗，彻底打破孩子
看牙的“童年阴影”。

不仅如此，在市第二总医院
麻醉门诊，麻醉医生要联合关节
科、创伤科、脊柱科、小儿骨科、产
科、妇科等多个科室，为需实施外
科手术的患者提供病情评估和咨
询诊疗。

“近年来，无论是手术还是检
查都可采用麻醉，诊疗日益舒适
化，这也增加了麻醉医生的工作
量和压力，但也从侧面反映了社
会对麻醉专业价值和能力的认
可。”陈晓梅表示，随着外科手术
的细分，麻醉科成为多个专科临
床不可或缺的重要支柱，甚至是
医疗中枢。从长远来看，这种认
可有助于推动麻醉学的发展，提
高麻醉科的专业水平，更好地服

务患者。

麻醉医生
需要被更多人看见

以市第二总医院为例，该院
有麻醉医生 53名，每个月需要护
航的手术约有 4000多台，在舒适
化医疗推行后，他们每天需要服
务的门诊患者有 60多人，工作至
凌晨是家常便饭。

在此背景下，麻醉医生面临
共同的困境：手术风险高、工作时
间长、工作强度大、技术要求高。
陈晓梅介绍，由于麻醉医生单兵
作战、全程作战、连续作战的特
点，加之社会对麻醉医生不够重
视，导致我国麻醉医生的缺口在
30万人左右。

此外，麻醉医生们还普遍感
觉公众缺乏对他们的职业尊重和
认同。

“你们麻醉医生没有其他科
医生辛苦吧？不就是打一针就好
了吗？”在基层工作久了，连江县
总医院麻醉科主任刘国林不时要
面对这样的发问。“提高公众对麻
醉科的认知迫在眉睫，希望能架
设更多桥梁，让公众和麻醉医生
之间有更多沟通，让麻醉医生被
更多人看见、认可。”刘国林说。

针对麻醉医生缺口大、培养周
期长、工作超负荷等难题，有关专家
建议，调整麻醉学科定位，将其视作
重要的医学安全和枢纽学科，有针
对性加大培养力度。同时，医疗机
构和管理部门通过增加人员配置、
优化工作流程、绩效薪酬倾斜等措
施，减轻麻醉医生压力，既保证医疗
服务质量，又保障医生的职业健康。

市妇幼保健院医生陈晓梅正在查看手术后麻醉
待苏醒的病人的心率。 本报记者 石美祥摄
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金风送爽，福味满堂。昨日
下午，由市人民政府指导、市商
务局主办的福州市申创“世界美
食之都”闽菜宣传推介会在北京
举办。在令人垂涎的闽菜佳肴
和底蕴深厚的闽剧表演中，一场
福气满满的闽味盛宴为步入深
秋的首都带来融融暖意。

福味满满 人气十足
燕皮捶打声声不绝，茉莉花

茶清雅幽香，各色小吃香气四溢
……下午 2时许，记者刚走进北
京饭店国际会展中心，便被蔓延
在展馆里的“烟火气”所吸引。

鱼丸、肉燕、元宵、芋泥、虾
酥……入口处，闽菜风味小吃的
品鉴档口，一道道各具特色、口
感丰富的“中华老字号”风味引
得参会嘉宾们纷纷驻足。

香郁甜润的芋泥、口口酥脆
的虾酥……“中华老字号”安泰
楼摊位前，前来品鉴的观众将摊
位围得满满当当。“甜而不腻，软
糯绵密，福州芋泥真好吃！”品尝
过后，陈小姐竖起了大拇指。

“我喝了不少茉莉花茶，才
知道原来是这样做的，‘世界非
遗’的含金量果然不一样。”在茉
莉花茶展位前，现场展示窨制技
艺的闽榕茶叶有限公司党支部
书记、副总经理严锦华收到了不
少观众的由衷称赞。“北京有浓
厚的茉莉花茶饮茶习惯，希望能
以此为契机展示福州茉莉花茶
的独特风味。”严锦华说。

“此次推介会选址在举行
‘开国第一宴’的北京饭店，我们
不仅邀请了 12位闽菜名厨亲临
现场，还带来了佛跳墙、淡糟香
螺片、鸡汤氽海蚌等国宴菜品。”
福州市餐饮烹饪协会会长黄履
冰告诉记者，希望能在缔造一场
美味之旅的同时，更好展现闽菜
高质量发展的新名片。

京榕饮食 结缘已久
福州与北京虽相距千里，两

地的饮食文化却有很深渊源。

早在20世纪20年代，闽菜便
在北京风靡一时。有报载《西长
安街之闽菜馆》一文指出：自去
岁以来，饭馆酒楼，如雨过芽儿，
怒放不已……最够生意经者，首
推忠信堂，彰林春、庆林春次之，
三者俱为闽馆。

1983年，号称闽菜“双强”的
强木根、强曲曲凭借高超厨艺双
双摘得全国第一届烹饪大赛“全
国最佳厨师”的荣誉，十席占
二。闽菜、闽厨从此名扬首都，
轰动全国。

“传统的佛跳墙原本都是大
坛制作，席前揭盖，香气满堂。
但国宴上考虑外宾用餐习惯、出
餐效率等因素后，父亲对佛跳墙
进行改革，将传统的大坛变成小
坛。”当天，闽菜“双强”的嫡传后
人——闽菜大师、中国烹饪大师
强振涛在现场回忆起父亲强木

根、叔父强曲曲 1984 年主理国
宴，招待时任美国总统里根的故
事。他感慨，正是在北京，佛跳
墙这道闽菜的代表性风味实现
了创新改良的一大步。

如今，随着福州市申创“世
界美食之都”闽菜宣传推介会走
进北京，两地的餐饮缘分还在加
深。

昨日，“闽菜推广基地”授牌
仪式举办，包括北京饭店、北京
世纪金源大饭店·新福席餐厅、
北京满满海佛跳墙等近 20家在
京闽菜馆及北京优秀餐饮企业
被授予“闽菜推广基地”牌匾。
福州市餐饮烹饪协会与北京烹
饪协会、北京餐饮行业协会互换
会旗。

“我们上个月刚刚联合中国
全聚德集团在北京举行了‘全聚
京闽·福聚味来’京闽盛宴非遗

美食周活动，以美食活动为平
台，我们将更好发挥国企担当，
积极推进闽菜进京、京菜入闽，
不断推动闽菜与京菜深度交
流。”福州聚春园集团相关负责
人说。

“闽菜宣传推介会是福州申
创‘世界美食之都’的重要举措，
这次活动走进北京，希望能够学
习更多促进餐饮产业更好发展
的经验做法，与全国的餐饮同行
加强交流、互学互鉴，共同促进
中华优秀饮食文化走向世界。”
市商务局相关负责人说。

闽菜出海 潜力无限
“福州申创‘世界美食之都’

不仅能够推动闽菜发展，更是推
动中国餐饮文化走向世界的重
要力量。”推介会上，世界中餐业
联合会常务副会长武力感慨，

“闽菜是被低估的，福州侨胞资
源优势突出、海外影响力大，而
闽菜整个产业供应链发展以及
闽菜菜品菜式的更新、改革、改
良更已经超出消费者的想象。”

武力对闽菜出海的前景看
好有其事实依据。就在今年 4
月，在中国烹饪协会的组织下，
福州还将以闽菜为重点的中华
美食带进了联合国教科文组织
巴黎总部。

从闽菜大师到老字号，从非
遗技艺到闽菜文化，从优质食材
到餐饮产业链，近年来，随着福
州持续推进闽菜大师技艺挖掘
保护，推进相关产业高质量发
展，福州的美食之路正越走越宽
——

2022 年，福州启动“世界美
食之都”申创，有力地推动以闽
菜为核心的多产业融合发展和
多维度城市提升，让福州餐饮产
业发展迸发出新活力。

2023年，福州餐饮行业市场
主体 57000 多家，餐饮营业额
511.2亿元，同比增长12.6%；2024
年上半年，福州餐饮营业额265.8
亿元，同比增长 13.2%。截至目
前，福州已挖掘保护强振涛、林水
俤等闽菜大师800多名，国家级非
遗传承人1名、餐饮业“中华老字
号”8家、“福建省老字号”25家。

中国饭店协会常务副会长、
秘书长宋小溪同样看好闽菜的
发展，她表示：“我们已经和福州
市联合举办两届中国美食节，并
签署了全面战略合作协议，将进
一步助力闽菜标准体系、产业体
系建设，推动闽菜产业升级和品
牌升级。”

“希望通过美食交流活动，
能更好传承弘扬闽菜文化独特
的魅力与韵味，进一步提升福州
申创世界美食之都的影响力，向
世界展示‘福’文化悠久历史和
丰厚底蕴，加快培育国际消费中
心城市，为福州加快建设现代化
国际城市贡献力量。”市商务局
相关负责人说。

福山福水出福味 满堂福气暖京城
福州市申创“世界美食之都”闽菜宣传推介会走进北京

本报记者 吴桦真

推介会上，现场嘉宾品尝闽菜大师制作的淡糟香螺片。（主办方供图）

市不动产登记和交易中心贴心服务

聋哑人顺利办理房产过户
本报记者 曾建兵 通讯员 宋冰心

近日，聋哑人陈先生的
妻子过世，陈先生想放弃继
承权并将名下两套房产过
户给女儿。但他说不出、听

不见、文化程度低，仅能书写家庭成员姓名，无法
向工作人员了解相关业务办理方法，因此他女儿
向市不动产登记和交易中心寻求帮助。

市不动产登记和交易中心向市残联了解聋哑
人的手语翻译应具备的资格条件，并联系市聋哑
学校指派专业手语老师到场协助陈先生办理手
续，并向司法部门了解涉及聋哑人的询问笔录的
制作规则。最终，窗口工作人员按规范流程向陈
先生询问房产继承和过户相关问题，经手语翻译，
陈先生签字确认，顺利办理了房产过户手续。

案例点睛
《中华人民共和国无障碍环境建设法》第二十

九条规定，各级人民政府及其有关部门应当为残疾
人、老年人获取公共信息提供便利。

《中华人民共和国无障碍环境建设法》第四十
条规定，行政服务机构、社区服务机构以及供水、
供电、供气、供热等公共服务机构，应当设置低位
服务台或者无障碍服务窗口，配备电子信息显示
屏、手写板、语音提示等设备，为残疾人、老年人提
供无障碍服务。

法在身边

我市收购中心城区存量住房
转作保障性租赁住房

首批百余套分散式公寓
陆续入市

本报讯（记者 赖志昌 孙漫）昨日，记者从市
住房和城乡建设局获悉，我市收购中心城区存量
住房作为保障性租赁住房，首批狮峰新苑、华林新
苑等百余套分散式公寓已陆续投入市场。

据了解，本批房源由工业园区集团权属的福州
安住发展有限公司收购建设，主要集中在晋安区，
分布在6个小区，包括狮峰新苑、华林新苑、茶园新
苑、鹤林新城三期、东岳公寓以及紫阳新苑，共100
余套。本批房源优先满足在福州无房的新市民、青
年人刚性住房需求，让更多来榕新市民、青年人租
得近、住得好。

昨日，记者来到晋安区三环路以南的狮峰新
苑小区。这里有114套住宅被福州安住发展有限
公司购买，作为保障性租赁住房。推开小区 7号
楼 19层其中一套住宅的房门，60平方米空间内，
既有卧室、迷你会客厅，还有独立的厨房、淋浴间，
床垫、沙发、灶具、喷淋设备等一应俱全，租客拎包
即可入住。

“我们这个保障性租赁住房项目有 45 平方
米、60平方米、90平方米以及100多平方米等多种
户型，室内装修为原木风格，床铺、沙发、书桌、空
调等家具家电一应俱全。”福州安住发展有限公司
工作人员说，首批房源于近期向社会配租。租金
方面，这些保障性租赁住房是周边同品质社会租
赁住房的九折左右，凡有租住需求的市民可通过
U厝小程序和APP预约。

据了解，作为 2023年市场化批量收购存量住
房转作保障性租赁住房全国 8个试点城市之一，
福州于去年年底出台实施细则。截至目前，福州
累计收购存量住房9501套，将转作保障性租赁住
房使用。

市直机关工委
开展健步行活动

本报讯（记者 傅亦静 通讯员 高炜）昨日，市
委市直机关工委联合市园林中心开展“建功新时
代 阔步新征程”健步行活动，倡导绿色出行、低碳
出行。来自市直单位的450名干部职工参加。

10月的花海公园秋高气爽，云淡风轻。广大
干部职工漫步公园步道，一边感受健步带来的活
力，享受运动的快乐；一边欣赏沿途的向日葵花海
风景。一路上大家欢声笑语、阔步前行，用实际行
动诠释了“快乐工作，健康生活”的理念。

通过此次健步行活动，职工们缓解了工作压
力，鼓舞了斗志，提振了精神，促进了团结，加强了
交流。大家表示，将以更加饱满的精神面貌和工
作热情投入工作，为推动福州高质量发展作出新
的更大贡献。

台江区汇金公馆（原汇
金鼎府）项目安置型
商品房办理网签手续

的通知
汇金公馆项目安置型商品房业主：

位于台江区鳌峰街道鳌光路 202

号的汇金公馆项目安置型商品房，已

于 2023年 6月通知交房。请台江区选

择安置在上述项目里的相关被征收

人，于 2024 年 10 月 30 日前，前往悦江

府小区物业服务中心办理相关网签及

房屋交接手续。

特此通知。

福建乃春房地产开发有限公司

2024年10月17日


